

INFO PRESSE

Pas//sage : une livrée street art pour le passage des Riaux



MUSÉE D'ART DE TOULON

DU 14 JUIN AU 5 OCTOBRE 2025



L'inauguration, le 23 juillet 2025 à 18h30, par Josée Massi maire de Toulon, dans le passage des Riaux d'une fresque qui célèbre l'esprit toulonnais s'inscrit dans le cadre des manifestations estivales *Toulon au cœur du street art*. Cette fresque a été réalisée par le collectif Les Mains sales porté par le laboratoire culturel NO/ID.

« Notre vision pour la fresque des Riaux est de créer une œuvre qui célèbre la culture et l'esprit de Toulon tout en faisant un récit inspiré à la fois du réel et de l'imaginaire collectif à travers le monde marin. La fresque sera une invitation à la découverte et à la rêverie, et qui laissera une empreinte durable dans l'esprit de ceux qui la contempleront ». C'est avec cette intention que le collectif Les Mains sales a réalisée la fresque du passage des Riaux. Une fresque figurative et colorée qui transporte les piétons dans un autre monde mêlant la réalité à la fiction, la science-fiction aux légendes marines. Cette création s'inscrit dans la continuité de celle réalisée dans le tunnel de la gare.

C'est d'ailleurs lors de l'inauguration de ce tunnel que Josée Massi, maire de Toulon avait demandé au collectif de réfléchir à une création originelle et originale pour ce passage du centre ancien, à la croisée des rues d'Alger et Augustin Daumas et à proximité de lieux publics ou privés dédiés à la culture et à la street culture : la Maison de la Photographie, Metaxu, le Port des Créateurs, la Maison de l'Étudiant et de l'Information Jeunesse, ou des boutiques telles que Natif ou Vibe.

La réalisation de cette œuvre s'inscrit aussi et surtout dans le cadre de la saison street art qui a débuté le 6 juin dernier par une Block Party, qui s'est poursuivie par le vernissage de l'exposition Banksy, une (R)évolution et qui continue tout au long de l'été avec différents rendez-vous et animations en centre-ville et dans les musées de la ville telles les Escales toulonnaises la Ligne bleue et les déambulations autour du street art au départ de la Maison de la Photographie.

Depuis les grandes fresques urbaines impulsées au milieu des années 1990 par l'ancien maire François Trucy jusqu'aux dernières réalisations, Toulon offre aujourd'hui un véritable parcours d'art urbain de qualité.

Le vernissage de l'exposition Pas//sage se tiendra le mercredi 23 juillet à 18h30, passage des Riaux, en présence de :

- Josée MASSI, maire de Toulon
- Yann TAINGUY, adjoint au maire en charge de la Culture
- Matthieu PRIOL, fondateur de No/ID
- Des artistes du collectif Les Mains sales qui ont réalisés les fresques

Contact presse :

Yann TAINGUY

Adjoint au maire à la Culture, aux Médiathèques, aux Archives, aux Expositions et à la Vie artistique
04 94 36 82 13

VILLE DE TOULON

Hôtel de Ville - Avenue de la République - CS 71407 - 83056 TOULON



2025